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农村自杀悲剧谜团
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! ! ! ! !月 "日!财政部对外公布关

于地方预决算公开情况的专项检

查结果! 截至 #$%&年 %$月底!全

国有 '(('"个单位未公开 #$%&年

部门预算!&()"% 个单位未公开

#$%) 年部门决算! 占比分别为

%)*)"+和##*#,+"多地因未按规定

公开部门预决算报告遭点名批评"

李克强总理在去年的政府工

作报告中指出#$除法定涉密信息

外! 中央和地方所有部门预决算

都要公开% &去年 %月 %日起正式

施行的新预算法明确建立了预决

算公开透明制度%

所谓的预算公开! 法律不仅

明确了公开内容'公开主体!还明

确了公开时间!(预算'预算调整'

决算和预算执行情况的报告及其

报表! 应当在各级人大及其常委

会批准后 #$ 日内向社会公开&%

根据财政部的点名! 内蒙古自治

区呼和浩特市赛罕区 #$%& 年政

府预算于 #$%&年 %月 %&日经区

人代会批准!公开时间为 #$%&年

%%月 &日!晚了约 !个月%

为数不少的部门不把新预算

法当回事%不公开!或有客观原因!

或有难言之隐%无论是不想公开还

是不敢公开!只要不公开!就是违

反新预算法!应该被问责% 因为新

预算法明确规定!(未依照本法规

定对有关预算事项进行公开和说

明的&!除了责令改正之外!对负有

直接责任的主管人员和其他直接

责任人员!要追究行政责任%

谁来追究) 应由同级人大或

常委会来具体实施% 全国人大常

委会委员' 财经委副主任委员尹

中卿说过! 新预算法的一大亮点

是! 从过去的政府管理法转变为

规范政府法'管理政府法!从过去

(帮助政府管钱袋子&转变为(规

范政府钱袋子&% 人大既有审查

权!也有监督权!对于不遵守新预

算法的部门可依法处理%

不晒预决算! 公众就不知道

各级政府有没有贯彻勤俭节约的

原则! 有没有严格控制各部门'各

单位的机关运行经费和楼堂馆所

等基本建设支出% 不晒预决算!公

众就有理由怀疑!纳税人的钱没用

在刀刃上! 而是变为官员喝的茅

台'吃的大餐!甚至揣进了一些官

员的口袋里% 而按规定!未将所有

政府收入和支出列入预算或者虚

列收入和支出!负有直接责任的主

管人员和其他直接责任人员将被

给予降级'撤职'开除等处分%

问题是!如果相关部门不晒预

决算!财政部没有检查!人大也没有

监督!如何知道财政收入用之于民)

此外! 财政部通报的问题主

要涉及三方面! 即部门预决算公

开还有待进一步加强* 公开内容

的完整性和细化程度有待提升*

基层预决算公开内容与社会关注

不尽匹配%晒预算不能粗枝大叶!

更不能故意含糊其辞%

晒不晒预决算! 关乎能不能

建立现代公共财政制度! 关乎能

不能建设好阳光政府'责任政府!

还关乎能不能打造透明财政'廉

洁财政%掀开各级预决算的盖头!

变$要我晒&为$我要晒&!政府花

了多少钱'办了什么事!让公众明

明白白! 才能真正实现公共财政

的公平正义%

! ! ! !闲来爱玩牌!水平不高!劲头不

小!从流行的 "$分'$斗地主&到山

东够级'安徽掼蛋!还有上海独有的

大怪路子%身边同好者不少!电视台

直播打牌!听说收视率颇高%

几天前的一则消息!让许多牌友

大跌眼镜+++全国竞技二打一扑克

锦标赛在北京启动!主办方国家体育

总局棋牌运动管理中心宣布!以(斗

地主&为原型的竞技二打一扑克获官

方认可!成为智力竞技运动项目%

各类扑克赛事!在民间盛行已久!

再获新认可!是突破!但不觉惊讶% 奇

怪的是!为啥选(二打一&) &)张牌!'

个人分!(地主&只多 '张底牌!还要亮

明% 认识多个记牌高手!都觉得玩一

副牌不过瘾!变化少!难度低%在上海!

三打一和大怪路子明显更具人气%

趣味性棋牌游戏迈出重要的第

一步!有那么多种类可选!为何偏偏

挑了最简单的一种) 二打一风靡全

国!老少咸宜!规则基本统一% (简

单&正是它的优势!技术门槛虽低!

但容易推广和普及%

棋牌运动管理中心官网公布的

竞赛规则中如此定义 (竞技二打一

扑克&#牌手使用联网设备!通过竞

技软件! 采用复式赛制对抗的智力

竞技扑克项目%原来!比的是电子竞

技游戏!不用摸牌洗牌%插上互联网

翅膀!影响力传得更快更远%

(复式赛制&则保障公平+++所有

打相同牌且方位相同的参与者横向比

较%所以!真正的对手不在眼前!而是其

他牌局中和自己拿了同一手牌的人%

比赛还传出一个信息# 主办方

与多家知名互联网企业达成战略合

作% 看来!商机无限%

我国体育产业方兴未艾! 亿万

级市场!谁不眼馋)围棋'象棋'桥牌

等传统智力竞技! 商业开发潜力有

限* 而以二打一为代表的民间趣味

棋牌力量!得益于庞大的群众基础!

有望产生可观的经济效益%

于是!规则简单'玩家众多的二

打一! 顺理成章地一手牵着体育总

局!一手挽着互联网企业!大步迈向

(加快发展体育产业! 促进体育消

费&的康庄大道%

! ! ! !一个母亲砍杀自己的子女并

且自杀#这样的家庭悲剧发生在甘

肃康乐县!此事件最近在舆论中引

发极大的反响%披露后舆论惊异于

事件的极端恶劣性!自杀者的动机

成为外界关注的焦点话题% 此后媒

体调查报道提供了大量的细节信

息!为舆论分析提供了一定的依据!

家庭极其贫困! 因取消低保而自

杀!这类猜测一度甚嚣尘上% 不过

很快部分猜测就被证伪!至今事件

的发生逻辑还是一个未解之谜%

以往外界在解读农村自杀悲

剧时!往往会提及情感纠纷'经济

状况等因素!这类解读符合农村的

现状!其实一些学者的研究也印证

了这类判断%比如过去学者在研究

农村妇女的自杀行为时!就普遍提

到特殊角色,农民'妇女双重角色-

给此群体带来歧视!往往是自杀行

为的重要诱因%至于经济状况!更是

一个被反复提及的变量! 因贫致死

似乎是一个合理的解释% 类似的判

断通常会引申到养老层面% 前些年

农村老人的自杀行为一度成为热

点话题! 那时一种常见的分析就提

到!大量青壮年外出务工!农村老人

面临养老压力!加之生活孤独!往往

容易引发自杀行为%农村的种种不

幸# 很容易与经济问题联系在一

起#这已经成为一种舆论惯性$

甘肃此次家庭悲剧发生后!舆

论聚焦这个家庭的经济状况!传播最

为广泛的一种说法是!当事人是因被

取消低保而自杀!有说法还提到!当

初之所以被取消低保!主要是因为这

个家庭人缘不好! 低保被有钱人领

了%事件的后续发酵于是开始关注基

层政府的低保政策落实情况!是否存

在不公正行为等% 值得注意的一个

细节是!事发地所属县为国家级贫困

县!故此事件与扶贫政策一起拿来讨

论!诸如(精准扶贫缺位导致甘肃一

家六口服毒自杀&的分析评论颇为显

眼!一些网友还提到!当地基层政府

存在扶贫不积极的状况!近日!新闻

也披露!国务院扶贫办介入甘肃农妇

杀四子女后自杀案件调查%

是偶发事件还是代表性事件!

不同的答案会引发不同的分析!事件

存在纵深发展的可能%而抛开经济层

面的讨论#很多人也开始深入讨论农

村自杀现象!这是继农村老人自杀受

到关注之后!舆论又一次聚焦这一现

象%一些数据被反复提及!比如说!在

上世纪 !$年代!中国农村自杀率是

城市的 '倍! 而近年来有研究提到!

中国自杀率大幅下降!农村妇女的自

杀率降幅尤为明显%这些数据引发一

定的争议! 但有一个观点备受认同!

即中国的城市化发展被认为对农村

妇女自杀起到很强的抑制作用%

一个家庭悲剧唤醒了外界对农

村自杀现象的关注!这其中可能有误

会! 当然也不排除背后存在逻辑联

系% 当一些传统认知被逐渐证伪!可

能就为深入看待问题提供了契机%

! ! ! !鲜活的案例!在民间%

前天! 新民邻声举办了上线

后的第一场大型社区活动! 邀请

了全市 '$个街镇的代表!在上海

居民自治论坛上! 分享各自社区

的居民自治经验% 一一细听!感觉

大有启发+++通过充分引导!老

百姓的智慧是无穷的%

在上海! 社区问题与百姓生

活息息相关% 然而!以往出现类似

问题!总是由政府大包大揽解决%

受此影响!目前对(小区事务怎么

管!小区事务谁来管&!仍存在许

多误区%

比如!从法理上说!物业是代

表小区所有业主的业委会聘任

的!所以!只能算是家庭的保姆!

而绝非管家% 家里有了矛盾!保姆

可以出面调停!可以讲道理!但绝

无判断是非的权力!更无执法权%

所以!小区一出事就怪物业!有时

候这是比较偏颇的%

再比如! 近几年政府部门积

极提倡公共服务进小区! 希望的

就是老百姓的水! 能够由政府部

门管到龙头!电管到灯头!绿化管

到树头! 煤气管到灶头! 这样的

话! 小区物业也不至于一直被顶

在(杠头&上% 从这几年的探索来

看!有进展!但政府部门之间的协

调!还需加大力度%

真正的出路! 看来还是在恰

当的引导下!充分实现居民自治%

老百姓就生活在小区中! 业主们

彼此都是邻居% 对小区问题的症

结!对左邻右舍的性格!居民了解

得肯定更为透彻% 换句话说!如果

能够激发居民自治 ,而这也是物

权法的应有之义-的热情!那么!

很多问题就能迎刃而解%

在上海居民自治论坛上!我

们听到了许多热心人的案例!但听

到更多的!是一个社区!通过一套

特定的居民自治的机制!管好了小

区停车'急修'电梯'物业费缴纳等

大问题% 热心人不常有!而特定机

制可以常有%这样的机制!可复制'

可推广!由下而上!甚至可以形成

覆盖一定区域的政策措施%

目前! 新民邻声已打通全市

#%)个街镇! 并深度对接了 !(个

街镇% 社区是值得挖掘的富矿!

(居民自治&是其中的金矿% 相信

在上海市社会工作党委的指导

下!上海居民自治论坛!一定可以

常办常新%
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! ! ! !央视近日播出一则儿童安全

用药的公益片!主人公浠诺用手语

诉说自己因用药不当致聋的经历%

在我国!儿童药物不良反应发

生率约为%#*!+!新生儿为 #)*)+!

而成人是(*!+% 长期以来!由于缺

少儿童临床试验数据!儿童给药剂

量多依据成人剂量!再通过体重换

算'体表面积换算'年龄换算等方

法来确定% 按(小儿酌减&的原则!

儿童多用的是成人药%

儿童要用儿童药! 而不能按照

成人的量来模糊掌握! 否则会给儿

童的生命健康带来潜在威胁% 所谓

儿童专用药! 是指适合儿童特殊体

质及需求设计! 利用矫味剂来改善

入口的苦味! 使小孩的接受度提高%

另一特点是使用原包装!包装内附有

剂量刻度的量器或喂食器! 让家长

方便掌握剂量!安全'方便'好入口%

儿童用药一直遭到生产厂家

冷落% 全国 ($$$多家药厂中!专门

生产儿童用药的仅 %$余家! 有儿

童药品生产部门的企业仅 '$ 多

家% 儿童用药开发周期较长!生产

批量小'批次多!工艺也相对复杂!

生产成本较高!利润太低%

国内儿童用药医疗市场 !$+

以上的份额!被为数不多的外资企

业如惠氏'罗氏'施贵宝等占领%发

达国家在对儿童专用药品的开发'

临床试验等方面都有相应政策支

持!对药企给予税收'专利'市场和

研究资助等方面优惠措施%国内需

配套出台相应的政策支持%

儿童用药安全是一个社会性问

题!医生资源不足'药品资源不足'终

端服务能力不足' 普通大众认识不

足!是一个系统性问题!不是单纯改

善某一个环节就能解决的问题!需

要全社会的力量共同协作%（王君平
刊今日人民日报 本报有删节）


